

## Publikationsverzeichnis

### Alttestamentliche Veröffentlichungen

#### *Monographien als Autor*

1. Israel am Gottesberg, Eine Untersuchung zur Literargeschichte der vorderen Sinaiperikope Ex 19–24 und deren historischem Hintergrund (OBO 159), Freiburg/Schweiz u. Göttingen 1998.
2. Nathan der Prophet, Eine Untersuchung zu 2Samuel 7 und 12 und 1Könige 1 (AThANT 94), Zürich 2008.
3. Staatstheorie im Alten Israel, Der politische Diskurs im Pentateuch und in den Geschichtsbüchern des Alten Testaments, Stuttgart 2009.
4. Exodus 1–15 (IEKAT), Stuttgart 2013 (mit Helmut Utzschneider).  
Englische Übersetzung: Exodus 1–15 (IECOT), Stuttgart 2015.
5. Geschichte Israels. Von den Anfängen bis zum 3. Jahrhundert n. Chr. (Geschichte kompakt), Darmstadt 2016 (mit Michael Tilly).

#### *Sammelbände als Herausgeber*

1. Erhard Blum: Textgestalt und Komposition, Exegetische Beiträge zu Tora und Vordere Propheten (FAT 69), Tübingen 2010.
2. Erhard Blum: Grundfragen der historischen Exegese. Methodologische, philologische und hermeneutische Beiträge zum Alten Testament (FAT 95), Tübingen 2015 (mit Kristin Weingart).
3. Heiliger Raum, Exegese und Rezeption der Heiligtumstexte in Ex 24–40. Beiträge des Symposiums zu Ehren von Helmut Utzschneider, 27.–29. Juni 2014 (Theologische Akzente 8), Stuttgart 2016 (mit Matthias Hopf und Stefan Seiler).

#### *Aufsätze und Beiträge*

1. Research in Text Grammar and Database System JOSEF, in: Actes du Troisième Colloque International „Bible et Informatique: Interprétation Herméneutique Compétence informatique“, Tübingen, 26–30 August 1991, Paris/Genève 1992, 577–588.
2. Text Segmentation and Pragmatics, in: Actes du Quatrième Colloque International „Bible et Informatique“, Amsterdam, 15.–18. August 1994, Paris/Genève 1995, 140–152.
3. Die Revision des Edombildes in Numeri XX 14–21, in: Vetus Testamentum 50 (2000), 218–232.
4. Die Erzeltern als Schutzbürger, Überlegungen zum Thema von Gen 12,10–20 mit Ausblick auf Gen 20; 21,22–34 und Gen 26, in: Biblische Notizen 106 (2001), 79–89.
5. Das Land der Bibel – Klima und Landschaften, in: Ulrich Mell (Hg.): Pflanzen und Pflanzensprache der Bibel, Erträge des Hohenheimer Symposiums vom 26. Mai 2004, Frankfurt a.M. u.a. 2006, 11–26 (mit Erhard Blum).
6. Moderne Literarkritik und antike Rezeption biblischer Texte, in: Helmut Utzschneider / Erhard Blum (Hg.): Lesarten der Bibel, Beiträge zu einer Theorie der Exegese des Alten Testaments, Stuttgart 2006, 199–214.

7. Ahab als Krösus, Anmerkungen zu 1Könige 22, in: *Zeitschrift für Theologie und Kirche* 105 (2008), 1–14.
8. Textwelt, Kontextbezug und historische Situation in Jesaja 7, in: *Biblica* 89 (2008), 201–220.
9. Das Erstlingswerk Gottes – zur Übersetzung von Gen 1,1, in: *Zeitschrift für die alttestamentliche Wissenschaft* 120 (2008), 417–421.
10. Is there a Prohibition to Build the Temple in 2Samuel 7?, in: Matthias Augustin / Hermann Michael Niemann (Hg.): *Thinking Towards New Horizons, Collected Communications to the XIXth Congress of the International Organization for the Study of the Old Testament*, Ljubljana 2007, (BEATAJ 55), Frankfurt/Main 2009, 85–89.
11. Der Elia des Alten Testaments und der Elias Mendelssohn Bartholdys, in: Stefan Gehrig / Stefan Seiler (Hg.): *Gottes Wahrnehmungen, Helmut Utzschneider zum 60. Geburtstag*, Stuttgart 2009, 123–137.
12. Zukunftserwartung und Gerichtsankündigung, Zur Pragmatik der prophetischen Rede vom Tag Jahwes, in: Anders Hultgård / Stig Norin (Hg.): *Le Jour de Dieu – Der Tag Gottes. 5. Symposium Strasbourg, Tübingen, Uppsala, 11.–13. September 2006 in Uppsala* (WUNT 245), Tübingen 2009, 19–31.
13. Early Democracy in Ancient Judah, Considerations on Ex 18–24 with an Outlook on Dtn 16–18, in: *Communio Viatorum* LII (2010), 121–135.
14. Nathan, in: Walter Dietrich (Hg.): *Seitenblicke, Literarische und historische Studien zu Nebenfiguren im zweiten Samuelbuch* (OBO 249), Freiburg/Schweiz 2011, 209–218.
15. Auszug aus der Vasallität – die Exodus-Erzählung (Ex 1–14\*) und das antike Völkerrecht, in: *Theologische Zeitschrift* 67 (2011), 263–288.
16. Jeremiah and Moses, A Comparison of their Public Offices in Exod. 18:13–27 and Jer. 42:1–6, in: Matthias Augustin / Hermann Michael Niemann (eds./Hg.): „My Spirit at Rest in the North Country“ (Zechariah 6.8), *Collected Communications to the XXth Congress of the International Organization for the Study of the Old Testament*, Helsinki 2010, (BEATAJ 57), Frankfurt/Main 2011, 265–272.
17. Foreign Marriages and Citizenship in Persian Period Judah, in: *Journal of Hebrew Scriptures* 12 (2012), Article 6 ([http://www.jhsonline.org/Articles/article\\_168.pdf](http://www.jhsonline.org/Articles/article_168.pdf)).
18. Die Exodus-Gottesberg-Erzählung als Gründungsurkunde der jüdischen Bürgergemeinde, in: Klaus-Peter Adam / Friedrich Avemarie / Nili Wazana (Hg.): *Law and Narrative in the Bible and in Neighbouring Ancient Cultures* (FAT II 54), Tübingen 2012, 35–51.
19. Die Verfassungsdebatten bei Herodot (3,80–82) und im Samuelbuch des Alten Testaments (1. Sam 8), in: *Historia, Zeitschrift für Alte Geschichte* 62 (2013), 129–154.
20. Das Gesetz, das Volk und der König. Zum gesellschaftlichen Status und zur Funktion der Gesetze im Pentateuch, in: *Die Welt des Orients* 44 (2014), 76–108.
21. Das Alte Testament und die Politikwissenschaft – eine einführende Sondierung, in: *Theologische Rundschau* 79 (2014), 135–160.
22. Lawgiving at the Mountain of God (Exodus 19–24), in: Thomas B. Dozeman / Craig A. Evans / Joel N. Lohr (Hg.): *The Book of Exodus: Composition, Reception, and Interpretation* (FIOTL, VT.S 164), Leiden 2014, 169–192.
23. Die Pentateuchforschung nach dem Umbruch, in: *Für Arbeit und Besinnung. Zeitschrift für die Evangelische Landeskirche in Württemberg* 69 (2015), Heft 3, 28–31.

24. Defeating Amalek, Defending the Constitution: The Political Theory of Ex 17:8–16, in: Christoph Berner / Harald Samuel (Hg.): The Reception of Biblical War Legislation in Narrative Contexts. Proceedings of the EABS Research Group „Law and Narrative“ (BZAW 460), Berlin 2015, 61–72.
25. Correlating the Covenants in Exodus 24 and Exodus 34, in: Richard Bauckham / Gary Knoppers (Hg.): Covenant in the Persian Period: From Genesis to Chronicles, Winona Lake 2015, 59–73.
26. Der Hohepriester als Ethnarch. Zur politischen Organisation Judäas im 4. Jahrhundert v. Chr., in: Zeitschrift für altorientalische und biblische Rechtsgeschichte 21 (2015), 309–320.
27. Monarchy, Oligarchy, and Democracy in the Constitutional Debates in Herodotus and in 1 Samuel 8 (überarbeitete und übersetzte Fassung von Nr. 19), erscheint in: Ehud Ben Zvi / Diana Edelman (Hg.): Leadership, Social Memory and Judean Discourse in the Fifth – Second Centuries BCE (Worlds of the Ancient Near East and Mediterranean), Sheffield 2017.
28. Genesis Material in the Book of Exodus, erscheint in: Christoph Berner / Harald Samuel (Hg.): Book-Seams in the Hexateuch I. The Literary Transitions between the Books of Genesis/Exodus and Joshua/Judges (FAT), Tübingen 2017.
29. The Way Out of Vassalage – the Exodus Narrative (Ex 1–14) and Ancient International Law, erscheint in: Annette Hoffmann (Hg.): Exodus: Border Crossings in Jewish, Christian and Islamic Texts and Images.

*Lexikonartikel*

1. Art. Exodusbuch, in: WiBiLex 2005 ([www.wibilex.de](http://www.wibilex.de)).
2. Art. Bundesbuch, in: WiBiLex 2005 ([www.wibilex.de](http://www.wibilex.de)).
3. Art. Esau, in: WiBiLex 2007 ([www.wibilex.de](http://www.wibilex.de)).
4. Art. Lot, in: WiBiLex 2011 ([www.wibilex.de](http://www.wibilex.de)).
5. Art. Zitat, in: WiBiLex 2011 ([www.wibilex.de](http://www.wibilex.de)).
6. Art. Staat, in: WiBiLex 2013 ([www.wibilex.de](http://www.wibilex.de)).
7. Art. Pentateuch, erscheint in: WiBiLex 2017 ([www.wibilex.de](http://www.wibilex.de)).
8. Art. Tora (AT), erscheint in: WiBiLex 2017 ([www.wibilex.de](http://www.wibilex.de)).
9. Art. Massa and Meriba, erscheint in: Encyclopedia of the Bible and its Reception (EBR).

*Rezensionen zu*

1. Christoph Dohmen: Exodus 19–40, (HThKAT), in: Theologische Revue 101 (2005), 373–375.
2. Susanne Galley et al.: Die Hebräische Bibel, Eine Einführung, Berlin 2004, und Hanna Liss: Lehrbuch der jüdischen Bibel, (Schriften der Hochschule für Jüdische Studien Heidelberg 8), Heidelberg 2005, in: Judaica 62 (2006), 262–264.
3. Klaus Seybold: Poetik der erzählenden Literatur im Alten Testament, (Poetologische Studien zum AT 2), Stuttgart 2006, in: Theologische Literaturzeitung 133/9 (2008), 916–918.
4. Shimon Bar-Efrat: Das Erste Buch Samuel, Ein narratologisch-philologischer Kommentar, (BWANT 176), Stuttgart 2007, in: Theologische Literaturzeitung 134/3 (2009), 293–295.
5. Edgar Kellenberger: Die Verstockung des Pharao, Exegetische und auslegungsgeschichtliche Untersuchungen zu Exodus 1–15, (BWANT 171), Stuttgart 2006, in: Zeitschrift der Deutschen Morgenländischen Gesellschaft 159 (2009), 147f.

6. Barbara Schmitz: Prophetie und Königtum, Eine narratologisch-historische Methodologie entwickelt an den Königsbüchern, (FAT 60), Tübingen 2008, in: Theologische Literaturzeitung 134/5 (2009), 548–550.
7. Michael Konkel: Sünde und Vergebung. Eine Rekonstruktion der Redaktionsgeschichte der hinteren Sinaiperikope (Exodus 32–34) vor dem Hintergrund aktueller Pentateuchmodelle, (FAT 58), Tübingen 2008, in: Theologische Literaturzeitung 134/7+8 (2009), 794f.
8. Thomas B. Dozeman: Exodus (Eerdmans Critical Commentary), Grand Rapids 2009, in: Review of Biblical Literature [<http://www.bookreviews.org>] (2010).
9. Tremper Longman III: How to Read Exodus, Downer's Grove 2009, in: Review of Biblical Literature [<http://www.bookreviews.org>] (2011).
10. Christoph Berner: Die Exoduserzählung. Das literarische Werden einer Ursprungslegende Israels (FAT 73), Tübingen 2010, in: Biblica 93 (2012), 281–284.
11. Geoffrey P. Miller: The Ways of a King. Legal and Political Ideas in the Bible (JAJ.S 7), Göttingen 2011, in: Theologische Literaturzeitung 138/2 (2013), 176–178.
12. Rainer Albertz: Exodus, Band 1: Ex 1–18 (ZBK.AT 2.1), Zürich 2012, in: Theologische Literaturzeitung 138 (2013/8), 940–942.
13. Isaac Kalimi: Das Chronikbuch und seine Chronik. Zur Entstehung und Rezeption eines biblischen Buches (Fuldaer Studien 17), Freiburg im Breisgau 2013, in: Judaica 69 (2013), 482.
14. Ronald Hendel: The Book of Genesis. A Biography (Lives of Great Religious Books), Princeton University Press 2013, in: Judaica 70 (2014), 86–87.
15. Yoram Hazony: The Philosophy of Hebrew Scripture, Cambridge: University Press 2012, in: Theologische Literaturzeitung 139 (2014), 1145–1147.
16. Isaac Kalimi / Seth Richardson (Hg.): Sennacherib at the Gates of Jerusalem. Story, History and Historiography (CHANE 71), Leiden 2014, in: Judaica 70 (2014), 432–433.
17. Diana V. Edelman / Philip R. Davies / Christophe Nihan / Thomas Römer: Opening the Books of Moses, in: Orientalistische Literaturzeitung 111 (2016), 489–490.
18. Nili Wazana: All the Boundaries of the Land. The Promised Land in Biblical Thought in Light of the Ancient Near East, Winona Lake 2013, erscheint in: Orientalistische Literaturzeitung 111 (2016).
19. Rainer Albertz: Exodus, Band 2: Ex 19–40 (ZBK.AT 2.2), Zürich 2015, erscheint in: Theologische Literaturzeitung 142 (2017).

#### Nicht-alttestamentliche Veröffentlichungen

1. Fundamentalismus im Sikhismus und Hinduismus, in: Carsten Colpe / Heike Papenthin (Hg.): Religiöser Fundamentalismus – unverzichtbare Glaubensbasis oder ideologischer Strukturfehler?, (Dahlemer Hefte 10), Berlin 1989, 111–119.
2. Das Gespräch zwischen Jesus und einem Schriftgelehrten, Auslegung von Mk 12,28–34, in: Biblische Notizen 75 (1994), 82–100.
3. Was nicht zur Tat wird ..., Die Gustav Werner Stiftung zum Bruderhaus damals und heute, Reutlingen 1998 (Neuaufgabe als: Gott im Maschinensaal, Die Gustav Werner Stiftung im Spiegel der Zeit (Redaktion Hartmut Kopf )), Reutlingen 2002.

4. Rezension zu Gerhard K. Schäfer (Hg.): Dem Reich Gottes Bahn brechen, Gustav Werner (1809–1887), Briefe – Predigten – Schriften in Auswahl, Stuttgart 1999, in: Für Arbeit und Besinnung, Zeitschrift für die Evang. Landeskirche in Württemberg, 53. Jg. (1999), Heft 24, 902–903.
5. „Lekaudisch medibbre“, Eine Erinnerung an den Dialekt von Buttenhausen, in: Juden in Buttenhausen, (Schriftenreihe des Stadtarchivs Münsingen, Bd. 3), Münsingen 2004, 46–51.